

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 75 (1983)
Heft: 3-4

Artikel: Trois éclairages des questions féminines
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-386141>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Réalités sociales:

Trois éclairages des questions féminines

Les Romands ont pris l'habitude de lire des ouvrages publiés en France et traitant le plus souvent de problèmes français. C'est une heureuse ouverture; elle devient cependant quelque peu limitée dès lors qu'il s'agit de comprendre les problèmes sociaux et médico-sociaux. Sur ce plan, notre pays connaît des situations véritablement spécifiques. Nos pratiques ne seront efficaces que si elles se fondent sur une connaissance des réalités sociales de notre pays.

C'est pour répondre à ces préoccupations que les Editions «Réalités sociales» sont aujourd'hui en mesure de présenter un catalogue de 12 ouvrages parus au cours de ces trois dernières années et traitant de problèmes liés à la pratique de l'action sociale en Suisse.

En ce qui concerne très directement les questions féminines, nous retiendrons trois ouvrages:

- *Vieillir aujourd'hui et demain*, une étude pluridisciplinaire avec notamment une remarquable contribution de Martine Keller sur le thème: «Les femmes âgées: les oubliées du féminisme?»

Interpellation pertinente.

Jusqu'à présent, le féminisme a donné de lui-même essentiellement l'image d'un mouvement jeune. C'est un peu comme si les revendications mais encore les besoins des femmes s'arrêtaient au seuil de la vieillesse... Qu'est-ce à dire?

Sous ce chapitre, Martine Keller analyse la condition spécifique des femmes devant la vieillesse et dans le système actuel de sécurité sociale.

Une source d'informations indispensables à toutes celles qui luttent pour la reconnaissance des droits des femmes dans les assurances sociales.

- *«Femmes, fécondité, quels avenir?»*

Une réflexion orientée par l'idée d'équivalence entre l'homme et la femme (élargir le rôle professionnel de la femme mais, réciproquement, élargir le rôle familial de l'homme).

Pour réaliser ce postulat, les auteurs proposent et imaginent divers aménagements de notre société.

Un ensemble de données précieuses, au moment où sont en cours différentes réformes au plan fédéral (droit matrimonial, législation sur le divorce, 10^e révision de l'AVS, loi sur l'assurance maladie, etc.).

Un des rares ouvrages complets sur ces questions.

Rentiers AVS: Une autre image de la Suisse (Pierre Gilliland)

Cet ouvrage est une contribution à la connaissance et à la compréhension des inégalités économiques et sociales en Suisse.

On y trouvera notamment un important chapitre de Martine Keller, consacré à la situation économique des femmes âgées, car les rentiers AVS sont surtout des rentières.

Une autre image de la Suisse... ou le visage d'une autre Suisse? Une Suisse, où la population en âge AVS compte $\frac{3}{5}$ de femmes. Parmi la position très âgée (80 ans et plus), les femmes sont même les $\frac{2}{3}$! Leur situation matérielle est très précaire.

L'auteur met en évidence la marginalité des femmes dans un système de prévoyance essentiellement fondé sur la vie active rémunérée, ainsi que le rôle capital de leur état-civil dans le mode de calcul de leur rente AVS. Problème largement institutionnel, qui postule pour les femmes, le droit à une rente autonome, indépendante des aléas de leur vie privée.

Un bulletin de commande permettant d'acquérir ces ouvrages avec un rabais se trouve à la dernière page de la Revue.